

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Elisa Galán, Comercio, 62.  
Anuncios económicos

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12  
Se publica martes y sábados.

Suscripción.  
Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15  
Pago adelantado.

Baños y aguas minerales, naturales y radioactivas

## Hervideros de Fuensanta (Ciudad Real)

premiadas en todas las Exposiciones.

Los dos manantiales más ricos y abundantes del mundo.

Únicas en Europa que curan radicalmente las enfermedades de la matriz y las demás propias de la mujer.

En bebidas al pie del manantial de la FUENTE SANTA, cura por completo, como ningunas otras, la DIABETES, como puede comprobarse por recientes curaciones. Coches del Establecimiento, estación de Ciudad Real, a la una de la mañana.

Temporada oficial de 1.º de Junio á 31 de Agosto.

Pídanse itinerarios y memorias á los Hijos de Benítez, en Almagro, provincia de Ciudad Real, y en Madrid, oficinas de Publicidad, Jacometrezo, 50, 1.º

## El descrédito.

Los desaciertos de los gobernantes, cuando sólo perjudican á la parte económica de la Nación, malos son, pero fácilmente se corrigen; son accidentales y no alteran la marcha progresiva.

Los que afectan al terreno jurídico, producen alteraciones del orden, protestas y malestar hasta que la costumbre se encauza en la ley ó acaba por desvirtuarse y abolirse.

Mas los errores y desaciertos de orden moral afectan á la esencia de la constitución de la sociedad y retrasan el progreso, sumiendo á los pueblos en la barbarie.

La resistencia opuesta por el Estado Romano al desarrollo del Cristianismo, retrasó la civilización, tanto como protegió al materialismo, porque sabido es que, compuesto el hombre de parte espiritual y parte corporal, en lucha su espíritu con la materia, no tienen sus obras más que dos caminos: ó se sobreponen por la gracia, la educación y la reflexión y hace actos de virtud, ó sea obras en favor y beneficio de los demás hombres, ó sacrifica á los demás á su egoísmo.

El Catolicismo está reconocido por todos los filósofos como la religión más social, precisamente porque establecida por el autor de la naturaleza humana, es la que más fácilmente, en menos tiempo, cultura al hombre y mejor le sostiene en el camino del bien, con las penas del infierno y el premio de la eterna felicidad, con los Sacramentos que le dan gracia, es decir, fuerza para sostenerse en la honradez, en la probidad, en el trabajo y beneficencia, las cuatro virtudes sociales, fundamentos indispensables para que la maquinaria del progreso funcione en equilibrio estable.

Privar de la libertad de expansión

al Catolicismo, es contener el progreso, como privar de libertad al comercio, á la agricultura ó á la industria fabril, porque así como éstas producen los bienes materiales, así aquella produce los bienes morales, sin los que viven mal los Estados ó mueren y desaparecen.

El Catolicismo es el gran productor de ese nexo social que se llama amor á la Patria y amor á la humanidad. El ensayo francés debe ser una lección provechosa. En Amiens, el Ayuntamiento ha pedido Hermanas de la Caridad para los hospitales, en vista del abandono en que tenían á los enfermos las enfermeras laicas, y ha habido que dar una ley para admitirlas, empezando á destruir el edificio anticlerical erigido por Combes y Waldeck Rousseau, la disciplina del Ejército, los tumultos de los obreros, han costado ya tanta sangre y tantos francos, que todo el mundo pide á voz en grito moralidad y honradez, orden y paz, para poder vivir, y se piensa tan seriamente en la vuelta de las Ordenes religiosas, que un *Diputado liberal*, en una interpelación á Viviani, consiguió que éste dijera que desconfiaba del Código para establecer el orden sobre bases sólidas.

Canalejas ha fracasado, completamente inepto como gobernante. El mérito del legislador está en condensar la legislación de un pueblo y llevarle por derroteros fáciles á su constitución orgánica.

Habló con la locura del orgullo de una España nueva al Presidente de la República Argentina, que traía un saludo de respeto y de cariño, de consideración y amor para aquella España antigua que Católica supo conquistar mundos y educarlos, y anticatólica los pierde y necesita para ser culta que la hez europea inspire á sus gobernantes.

El argentino quería besar con respeto aquella bandera que no admitía

otra á su lado, y ha visto que hoy se la quiere hacer vivir á la sombra de otras á quienes humilló en otros tiempos. El catolicismo español se oponía y hay que destruirlo para hacer una planta de estufa del árbol que desafió al sol, obligándole á iluminarle constantemente, porque no se podía en sus dominios. Canalejas nos ha puesto en ridículo.

## INTERVIEW

España ha entrevistado á Canalejas. Méndez Núñez de su Cail o de quijas y el, cual monarca desde su auto solio, ha dicho: que el busca un monopolio de religión en nuestra libre España no puede ser y no será ¡patrañal!

Que católicos son, jura é impreca él, sus hijos, su gato y su serra.

¿Qué convicción tendrá el catolicismo del que á las sectas da el derecho mismo?

¿Qué convicción tendrá de su sistema quien atacado mirale con feña?

¿Qué esperanza tendrá en Dios justiciero aquel á quien da igual para que pero?

¿Qué amor tendrá á su novia quien aguita que en sus barbas la dé otro una amante?

¿Qué fe tendrá en su Dios que es uno y sólo quien pretende emendarle el protocolo?

¿Qué esperanza de Dios en la justicia quien su reino católico desequilibra?

¿Qué amor tendrá al Dios puro y verdadero quien pacta con Mahoma y con Lutero?

La verdad y bondad de todo esto, tienen á la unidad por trascendente.

Es, pues, diálate don José, de a folio hablar en religión de monopolio, pues compra á Jesús crucificado con esos falsos cristos de mercado; si por eso se llama usted católico, por mí llámese usted el gran Bucólico.

Si soy tu Padre, dice Dios á España, ¿en dónde está mi honor? ¿en tierra extraña?

Y si yo soy tu Dios, dice con quejas, ¿Dónde está mi templo? ¿en Canalejas?

El que en mi Iglesia santa abrió una brecha, por donde mi enemigo ya me fierba; el que á España católica echa el reto de á que no le deroga su decreto; el que oye á mis obispos y pastores cual si ayara llorar en los alcores; el que merma el poder de mi Vicario y rompa con él si es necesario; el que á las damas de alta aristocracia les dice no temáis ni demoréis, aunque no os ni decreto una fulana sa agriñidos y suave coal la frasa, lo contrario alontara cual venabio á la cultura universal del diablo; y aunque los religiosos á Dios clamen y lloran las tonjitas, pues que clamen.

¡Vaya, vaya un católico de fibra! católicos así, pocos en libra.

¿No tienen mas fructíferas cuestiones que tratar los gobiernos y naciones que andar cazando de almas religiosas que en su Dios sólo piensan y en sus cosas?

¿A que para todo ésto, muy ladino, dijo el borracho, en que sabe el vino?

Y esta treta ilegal canalejista, ¿á que para en la treta del sablista? que tras mucho charlar va á lo seguro, y á propósito, dice ¿tú un doro?

S. Liso y Estrada.

## La manifestación de mañana.

Antes de la manifestación.

¿Qué vamos á pedir? ¿Que rebajen la contribución? ¿Que se abaraten las subsistencias? ¿Que á los empleados se les den sueldos decentes? ¿Que á los obreros se les procure trabajo remunerador? ¿Que se proteja á la industria? ¿Que se destierre el caciquismo y se purifique el sufragio? No. Eso ya lo piden y trabajan los Sres. Obispos en el Senado y los periódicos y asociaciones clericales en todas partes.

Nosotros vamos á ver al Sr. Gobernador, representante aquí del Gobierno de Canalejas. Y no se lo vamos á decir, pero le damos á entender lo siguiente:

Somos españoles, hemos visto que el Gobierno, en el tiempo que lleva mandando, ha hecho las elecciones ni más ni menos que como los anteriores: que ha creado más organismos que no mejoran los servicios, pero que aumentan el presupuesto. No ha hecho nada en favor de la industria ni el comercio; ha empeorado la cuestión económica y la administrativa; no sabe resolver nada en favor de España; pero á pesar de eso, dígame S. S. que ¡adelante! ¡Nosotros le apoyamos y nos parece bien!

En la manifestación.

La presidirá Garjito, como más caracterizado, y le seguirán todos los que piensan como él.

Después de la manifestación.

Gobernador á Presidente Consejo.

Manifestación grandiosa, en Toledo hay muchos empleados, digo liberales, y muchos aspirantes. Entusiasmo manifestado hasta por personas cuyos hijos, ancianos y enfermos, son socorridos, instruidos y sostenidos por clericales. Mande recompensas cruces y collares.

## PROTESTAS

Mayordomo Mayor Palacio Real.

Madrid.

Círculo Católico y Sindicato obreros católicos Toledo, ruegan trasmita Jefe Estado respetuosas protesta disposiciones Gobierno actual, contrarias sentimientos católicos inmensa mayoría españoles, y piden ampare libertad Iglesia, única salvadora infortunada Patria nuestra, digna mejor suerte.—Presidente.

Secretario Estado Papa.

Vaticano.—Roma.

Círculo Católico y Sindicato obreros católicos Toledo, envían Santísimo Padre adhesión incondicional y acompañando sentimiento causado Regla órdenes Gobierno español contrarias libertad Iglesia, y protestan propio tiempo insidiosa interpretación art. 11 Constitución, por vulnerar derechos imprescriptibles inmensa mayoría católicos españoles.—Presidente.

## Robando á los obreros.

Comunican de Dunoix que se ha descubierto un importante desfalco en las Cajas de Sociedades Obreras organizadas hace dos años por los socialistas. El desfalco asciende á 138.000 francos y los estafadores son dos antiguos propagandistas anticlericales, que llegaron á Dunoix hace tiempo para or-